

## Archie Mafeje

---

**L**e Professeur Archie Mafeje est né le 30 mars 1936 dans la région du Cap Oriental. Il est décédé le 28 mars 2007, quelques jours seulement avant son 71<sup>e</sup> anniversaire. La triste nouvelle de son décès a causé à toute la communauté d'intellectuels africains ainsi qu'à sa famille et ses amis, un choc profond et une peine profonde. On aurait dit que, pendant un moment, le temps s'était arrêté, comme suspendu au bord de l'inconnu.

Archie qui était un des plus brillants intellectuels Africains était un combattant de la liberté africaine, un camarade, un mentor et un ami très spécial pour bon nombre d'entre nous. En sus de tous les projets du CODESRIA, Archie était l'époux de notre chère sœur et amie, Shahida. Sa disparition prématurée nous laisse un sentiment de perte inconsolable et aussi, beaucoup de projets et de rêves non réalisés, étant donné que le CODESRIA avait de grands projets visant à immortaliser ses énormes réalisations et à assurer la continuité du rôle de mentor qu'il ne se lassait jamais de jouer auprès de nous ainsi que de la jeune génération d'experts en sciences sociales.

Par son style controversé, à la fois intellectuel et louable, Archie était un grand penseur, toujours préoccupé par les nombreux problèmes sociaux, politiques et économiques auxquels l'Afrique a eu à faire face, et continue de faire face. Ce serait un manque de perspicacité de notre part de limiter l'appréciation que nous avons de la contribution d'Archie à l'acquisition de connaissances à ses travaux publiés. Pour marquer la plénitude de sa contribution, il nous faudrait admettre que les domaines couverts par ses analyses

**Teresa Cruz e Silva**  
Université Eduardo Mondlane,  
Maputo, Mozambique

se faisaient également remarquer à travers ses discours, les thèmes de ses présentations à l'occasion des conférences, ses conférences publiques, et plusieurs autres interventions. Que ce soit dans des œuvres publiées ou inédites, sa pensée qui est d'une grande originalité et d'une profonde qualité, a toujours été une grande source d'inspiration pour plusieurs générations d'intellectuels africains ainsi que pour les Africains de tous horizons dans tous les domaines de la vie.

Archie a été et restera toujours un père fondateur et un guide du CODESRIA. Ses contributions sont d'une telle envergure que l'histoire du CODESRIA ne pourrait être complète sans lui. En guise de reconnaissance pour son immense œuvre, il a été honoré par la Communauté africaine de chercheurs en Sciences sociales qui l'a nommé membre à vie du CODESRIA en 2003, à Dakar, à l'occasion de la Conférence marquant le 30<sup>e</sup> anniversaire du Conseil.

En ma qualité de Président en exercice du CODESRIA, sa sagesse, ses conseils ainsi que son sens de l'humour vont me manquer cruellement durant les réunions du Comité scientifique. Avec les autres membres fondateurs, il a tenu plusieurs débats sur l'avenir de l'Afrique. Sa franchise, son intégrité politique et intellectuelle, son immense générosité, et son autoritarisme lui ont valu le profond respect de la communauté académique.

En ce moment de profonde douleur, et au nom des membres du CODESRIA, au nom du Comité scientifique dans lequel il siégeait, au nom du Comité Exécutif et à mon nom propre, je voudrais adresser nos condoléances les plus émues et notre solidarité à la famille d'Archie, à ses collègues intellectuels, à ses amis, ainsi qu'à tous ceux qui ont eu l'occasion de s'abreuver au puits de sa sagesse.

Et enfin, mais pas le moindre, j'ai un mot pour notre chère sœur. Chère Shahida, je suis consciente qu'en des moments de douleur pareille, tout particulièrement à la suite de la perte de quelqu'un que nous aimons si tendrement, les mots de nos amis ne suffisent pas pour combler le grand vide que nous ressentons. Toutefois, je voudrais vous assurer que la famille de CODESRIA marchera à vos côtés, aux côtés de Dana, de Xolane et de tous les autres membres de la famille d'Archie, main dans la main, en ce moment difficile de votre vie, pour vous apporter tout ce que nous pouvons apporter, une épaule sur laquelle vous appuyer. Acceptez donc l'expression profonde de notre amour et notre solidarité. Au nom du CODESRIA, je peux également vous assurer, à vous et à la communauté africaine, de tout notre engagement à prendre les mesures nécessaires pour immortaliser le travail de toute une vie abattu par Archie et pour réaliser le rêve, que nous partageons, de transmettre ses connaissances aux jeunes générations partout à travers le continent et au-delà.

Archie est mort, Archie vit encore. Archie vivra pour toujours dans nos cœurs. Les souvenirs et pensées d'Archie continueront à pousser et à fleurir comme les graines d'un arbre géant.